

tió preferente y allí se están esperando resignadamente bajo la acción de un sol ó de una lluvia mortificantes, para que después de este sacrificio se les adelante, como sucede á veces, un coche que llega á última hora.

Y cómo quiere el señor Puchades que un sólo celador, por listo que se le suponga, tenga al mismo tiempo, la vista fija en todas partes? Hay cosas que no pueden ser y esa es una de ellas.

Los celadores suelen cumplir con su deber en cuanto les es dado hacerlo, pero nadie está obligado á lo imposible.

Procede, por lo tanto, á esperar para el mejor servicio de coches en las estaciones, que se envíe á cada una de ellas siquiera dos ó tres celadores encargados de mantener el debido orden y el derecho de cada cochero á ocupar el puesto que le corresponda según haya llegado antes ó después.

El público se lo pide así al señor Puchades.

De viaje

Ayer salió para Madrid y Portugal la distinguida señora del general Venturas.

Teatro Principal

Julián Romea tiene la facultad de hacer buenas comedias, cosa rara en estos tiempos de percibido literario.

El señor Joaquines es una obra preciosa con un ambiente muy simpático y un tono muy delicado.

Además de la nota sentida hay en ella una gran cantidad de salina... y de gracia original.

Numeros de música muy bonitos y muy en carácter.

La interpretación fué excelente. Balbina Valverde, la señorita Domus, Julián Romea, Montenegro, todos estuvieron admirablemente.

Se debe hacer mención aparte de Barrycoa un actor muy estudioso y que se caracteriza á las mil maravillas.

El tres de los maridos, comedia en dos actos de Jacinto Benavente obtuvo un éxito liorjero.

Hay en la producción citada, dos partes en absoluto dife-entes.

Diríase que no es el mismo autor el que las ha hecho.

El primer acto es muy de Benavente; picaute, fastigador, irónico.

Parece mentira que la sutilidad de ingenio llegue hasta el punto de hacer que el público se entretenga agradablemente, durante media hora sin aburrirse un momento, presenciando escenas en las que solo intervienen mujeres y un solo hombre.

El acto segundo es distinto del todo.

Tiene todas las trazas de un vaudeville con los atrevimientos consiguientes.

Hay escenas muy animadas y bonitas en las que se advierte la mano experta del autor de Lo cursi.

La comedia se realizó con el trabajo de los artistas.

Imposible percibir un defecto, ni encontrar mal colocado un recurso.

¡Bien por la dirección artística! Nieves Suarez, la Dumas, la Valverde, la Parejo y la señorita de Rodríguez, estuvieron á una altura incommensurable.

Romea, Borraycoa, Santiago y Montenegro dieron á sus papeles mucho relieve.

Especialmente Santiago tuvo detalles muy finos y muy dignos de apreciarse.

Montenegro ha estudiado el tipo muy bien y lo viste y lo habla con naturalidad.

La cuestión obrera

Conforme anunciamos, ayer á las siete de la tarde se reunieron en la alcaldía los comisionados por el gremio de patronos señores O'zagasti (hijo) y Alzaga y los comisionados por la federación obrera señores Torrijos y Cortazar.

A la reunión asistieron también el alcalde, el señor Calbetón y varios arquitectos.

Las bases presentadas por los obreros y redactadas por los señores Calbetón y Machimbarrón (don Sebastián) son las siguientes:

Los patronos y obreros del ramo de cartería, ruidos ante los que abajo firman, acuerdan dar por terminada la huelga existente sobre las siguientes bases:

1.º Se reconoce el derecho de asociación á los patronos y á los obreros. En su consecuencia ni unos ni otros podrán exigir nada que sea contrario á este principio. ni en el régimen de los talleres ni en las condiciones del patrono ó del trabajador.

2.º Los patronos no podrán exigir de los aprendices, que no pertenecan á las Asociaciones obreras legalmente constituidas y no tendrá derecho á pedir la pérdida de la fianza por consecuencia de la huelga presentada.

3.º Aparte y además de las bases en vigor que son las que han determinado la solución de la huelga, á petición de los obreros y por la intervención de los que suscriben,

los patronos resuelven de acuerdo con los obreros para evitar huelgas sucesivas:

1.º Que se constituya inmediatamente una comisión mixta formada por dos patronos cateros y dos obreros cateros también, para el estudio y establecimiento de la jornada de ocho horas á partir del 1.º de Mayo próximo.

2.º Esta comisión decidirá sobre este asunto y todos los particulares que con él se relacionen, en el término máximo de quince días á partir de la fecha.

3.º Si llegasen de común acuerdo á una solución de todas las cuestiones relacionadas con la jornada de ocho horas, pondrán el acuerdo en conocimiento de los señores arquitectos para mayor garantía de la resolución.

4.º Todas las desavenencias que surgieran en el seno de la comisión mixta sobre cualquier punto relacionado con la cuestión sometida á su examen, será encomendada á la resolución de los señores arquitectos, quienes darán su fallo, en el más breve plazo que sea posible, para que los trabajos de la comisión terminen dentro del plazo de los quince días fijado en este documento.

5.º Una vez que la comisión mixta haya resuelto el asunto que le está encomendado, estableciendo la jornada de ocho horas, cualquiera duda que surja entre patronos y obreros sobre interpretación del convenio ó de alguna de sus cláusulas, será sometida á la resolución de los señores arquitectos.

Después de larga discusión mostráronse conformes ambas partes con las precedentes bases, excepto el punto referente á la jornada de ocho horas que debe empezar á regir el 1.º de Mayo próximo, pues los patronos dijeron que tenían que consultarlo con sus compañeros.

En vista de esto se acordó volver á reunirse á las once de la noche.

En el Ayuntamiento estuvieron esperando hasta las doce los antes reunidos, menos los patronos, los cuales no asistieron según oímos decir por no hallarse conformes con el mencionado punto de las bases, y según parece se hallan dispuestos á paralizar los trabajos.

Con la reducción de horas de trabajo pretenden los obreros resarcirse de los jornales que han dejado de percibir el tiempo que están en huelga, dando tiempo hasta la fecha de 1.º de Mayo para que no sufran perjuicios en los contratos que tienen hechos los arquitectos y patronos.

Firmaron las bases el alcalde, el señor Calbetón, los arquitectos señores Goicoa, Cortazar, Aguirrebengoa y Urcola y por la Federación Obrera los señores Torrijos y Cortazar.

Taurina

Ayer á las seis de la tarde llegaron los toros que han de ser lidiados el domingo próximo en la plaza de Atocha por las cuadrillas de Rerverte, Quinito y Guerrerito.

Los nombres de los bichos son los siguientes: Valiente, Prisionero, Cuartelero, Galeote, Contrabandista, Perdurario, Bot carrio Pañolete y Albartero.

Todos ellos son retintos, ojo de perdiz y bien armados.

Pertenecan á la ganadería de Espoz Mina.

Por el alcalde han sido designados para reconocer los toros los veterinarios señores Echeveste y Curia.

Cuarto de socorro

En el cuarto de socorro fué curado ayer de primera intención por el señor Usandizaga, Martín Mellet de diez años de edad que presentaba una herida en el labio superior, que sufrió á consecuencia de una caída.

A la carcel

En la carcel del Antiguo ingresaron ayer un individuo llamado José Pous Villarsal, natural de Zaragoza, que fué sorprendido sobre un banco de un paseo á las cinco de la madrugada.

No tenía documento alguno que justificara su persona ni domicilio en esta población y otro llamado Emeiterio Quintana, natural de Ondárroa como autor del robo de un limosnero á una señora mientras contemplaba un escaparate en la Avenida de la Libertad.

Incendio

Comunican de Irura que ayer se declaró un vozaz incendio en las inmediaciones de un caserío de quella jurisdicción, quemándose gran cantidad de paja y hierba seca.

El fuego fué sofocado con la máquina de la fábrica de Lizarreta.

Las pérdidas ocasionadas por el incendio que se cree casual, calculábase en 350 pesetas.

Preparando alojamiento

Según datos facilitados en el Municipio se han inscripto 67 sociedades francesas y españolas, para to-

mar parte en los concursos de orfeones y bandas que han de celebrarse los días 13 y 14 del corriente mes en esta ciudad.

El número aproximado de orfeonistas y músicos se calcula en 3.000.

Con este motivo el alcalde se ha dirigido al capitán de esta región pidiendo 250 camas para en unión de las que dispone la alcaldía poder preparar alojamiento á tanta gente.

Entre las bandas que han anunciado su venida, figuran la de la guardia republicana francesa y la de Irán.

En la dirige el inteligente maestro don Regino Ariz, y como es natural viene sin pretensiones, pues sólo lleva un año de constitución.

Regreso de pescadores

De algunos puntos de la provincia de Asturias regresaron ayer á ésta varias lanchas que acudieron á aquella región á dedicarse á la pesca del atún.

La campaña no ha satisfecho á nuestros pescadores, pues les ha sido menos productiva que las de años anteriores.

Licencias

Se han concedido licencias administrativas por la Comisión provincial á favor de Bernardo Guerrero y Juan José Osinalde, de Segara y Ecequiel Anabitarte de San Sebastián.

Pago

Por la Comisión provincial se ha acordado abonar á don Ramón Izaguirre, contratista de la obra de fábrica y hierro para el ensanche del puente de Salvomandi y Urrieta, al contacto de la carretera general de Vergara, la cantidad de 7774 pesetas como cuarto y último plazo de su contrato.

Teatro circo

La matinee infantil celebrada ayer en este coliseo, se vió muy concurrida sobre todo por la gente menuda que rió á mandíbula batiente las gracias de los clons.

También á la función de la noche asistió bastante concurrencia.

Se aplaudieron como de costumbre todos los números del programa.

Hoy no habrá función para dar lugar á los ensayos de Spessard's y sus osos, que debutará mañana sábado.

También debutará mañana mademoiselle Amerigo, única en su género sobre el alambre oblicuo.

Noticias de Villafranca

Después de haber recorrido en su viaje de boda varias capitales del extranjero, han llegado hoy á ésta la joven y bella bilbaina doña Agueda Landaluce y su esposo, nuestro querido amigo don Luis Obieta y Bidagain.

Uno de estos días saldrán los nuevos cónyuges para Bilbao.

Después de recibir los Santos Sacramentos ha fallecido en esta villa el que en vida fué constante corrreligionario nuestro don José María Lete.

Mañana á las diez tendrá lugar el entierro al cual han de asistir seguramente los numerosos amigos con que contaba el finado.

A su desconsolada esposa y demás familia envío desde estas columnas el más sentido pésame.

Se encuentra enfermo nuestro buen amigo el joven sacerdote don Félix Mintegui.

Con un calor sofocante se ha celebrado hoy el mercado semanal habiendo regido los precios siguientes:

- Trigo, fanega, 12'25 pesetas.
Maiz, 10.
Alubia encarnada, 20.
Alubia blanca, 18.
Nuez, 10.
Haba grande de Navavarra, 11.
Haba pequeña de id., 12.
Gallinas, par, de 6 á 8.
Gallos, de 6 á 7.
Pollos de 4 á 5.
Pollas, de 4 á 5.
Capones, á 12.
Conejos, 6.
Pichones, 2.
Patos, 6.
Setas del país, kilo, 3.
Ternera paramatadero, ralde, 8'25.
Vaca, id. id. 7'25.
Manzana carga, 6.
Huevos, docena, 1'40.
Corderos, uno, 4.
Cabrutos, uno, 6.
Cerdo, arroba, 20.
Patata francesa, arroba, 1'75.
Id. navarra, id., 1'25.
Id. del país, id., 1'25.
Queso de Idiazábal y Zaldivia, arroba, de 22 á 27 pesetas.—6 de Agosto de 1902.—El corresponsal.

Exenciones

La Comisión provincial ha concedido la exención del servicio militar á Donato Echeverría Garmendia y Joaquín Azpeitia Urdampilleta, de San Sebastián; Francisco Mauricio Zamora Banda y Ormaechea y Francisco José Bereciartúa, de Bilbao.

Adjudicación

Se ha adjudicado á don José Aguinaga, de Irún, por la comisión provincial, una parcela de terreno sita en el paso del ferrocarril del Norte de dicha villa.

AVISO

Las señoras elegantes pueden adquirir toda clase de ricas y soberbias sederías de París y Lyon en casa de los señores de Briseac, calle de San Martín, 30, principal, de nueve á una y de tres á siete excepto los días festivos.

Comienzo de trabajos

Ayer comenzaron á retirarse escombros del muelle descombrado.

Parece que la Dirección de obras públicas dará impulso á las obras de reconstrucción de tan necesario muelle.

Heráldica Arqueológica

Ayer fué depositado en el Museo Municipal los escudos que estaban colocados en la casa de la calle de la Zorra, llamada L'zurr, una de las que quedaron en pie cuando el incendio de San Sebastián acaecido el 31 de Agosto de 1813.

Como escudos de verdadero mérito arqueológico solo quedaban en esta población dos; el que ostenta la casa de Echagüta situada en la calle de Embeltrau y el de la casa Urdinola Samanigo que está frente al muelle.

Al Buen Pastor

Relojería de moda por su economía y buena calidad de todos sus artículos por ser de las mejores y más acreditadas marcas.

Se hacen toda clase de composturas en relojes por complicados que sean. Fonógrafos, gramófonos, máquinas de escribir y cajas de música, garantizando todas ellas así como también las ventas del establecimiento.

Precios reducidos. No confundirse. Al Buen Pastor.

San Martín, 22

Urberruga de Ubilla-Marquina (Vizcaya); aguas azoadas, especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pídale memorias. Se remiten gratis.

Los boas más elegantes (última creación) y precio módico, Avenida, 13, LA PAJARITA.

Tos ferina y toda clase de toses de los niños, lo saben las madres se curan con la Lactoferina del doctor Caldeiro. En farmacias 5 pesetas, por 550 la remite por correo el autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

Nada más indicado y de mejores resultados para la higiene del tocador é íntima y combatir las enfermedades de los párpados, como el BORISOL DE TORRES MUÑOZ.

Pídale en todas las farmacias de España y al autor, San Marcos, 11, farmacia, Madrid. Caja 2,25. ptas.

LA PAJARITA

La planta vivificada resulta de tanta elegancia como en cultivo, pero resulta más práctica y barata.

Depósito: Avenida, 13, guantería

Estómago } Todas las enfermedades se curan escudando las } Aguas de Burlada

Depositaris: Tomás de Zubiria y C.ª, Bilbao.

Boletín local

Registro civil

El registro civil se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

- Nacimientos
María de las Nieves Martínez Laco y Elorza.
María del Carmen Arín y Reondo.
Justa Equignren y Jamesolo.
Juana Elorza y Guiterrez.
Alberto Gonzalez y Garcia.

Defunciones
Lorenzo Echeve y Aldazabal.
José Nicasio Salterain y Legarra.
Constantina Lopez y Echave.

Banda municipal

Programa de las piezas que ha de ejecutar hoy la banda municipal en el kiosco del Boulevard.

- A LAS DOCE DEL MEDIODIA
1.ª «Con bombas y granadas», pasodoble.—Bil.
2.ª «La flauta mágica», sinfonía.—Mozart.
3.ª «Escenas de magia», Massenet.
4.ª «Pastoral»,—Mancini.
5.ª «Clementina», gavota. Czibalka.
6.ª «Soplo del céfiro», valse.—Gu g'l

Gran Casino

Conciertos por la orquesta que dirige el maestro don Andrés Goñi.

A LAS CINCO Y MEDIA DE LA TARDE

- Primera parte
1.ª «Marche des Monj cks»,—Renelle.
2.ª «El Alegre Postillón»,—Lemeo.
3.ª «Die Fledermans», óvertura.—Strauss.

Segunda parte
4.ª «Carmen», gavota.—Camó.
5.ª «Fantasia de «La Bohème»,—P. sinini.

6.ª «An Moulin de la Forêt», valse.—Kandich
A LAS NUEVE Y MEDIA DE LA NOCHE
Primera parte
1.ª «Marche de las Amazonas»,—2.ª «Recuerdos de un Sarao», minuet.—Gieser.
3.ª «Sinfonia de «Guillermo Tell»,—Rassini
Segunda parte
4.ª «L'Arlesienne», (2.ª suite); (a), pastor; (b), intermedio; (c), minuet; (d), farandolá.
Depués del concierto tendrá lugar el baile.

En la pescadería

En la pescadería entraron ayer 130 kilos de merluza, que se vendió de 2'00 á 2'62 pesetas el kilo; Langosta, 7'0 de 2'50 á 3'10.

Puerto de San Sebastián

Entradas
Vapor, «María Magdalena», de Santander, con carga gen. ral.
Vapor, «Campeador», de Hamburgo, con carga general.
Salidas
Balandra «Pantha», para Zamaya, en lastre.
Balandra «Nuestra Señora de Antigua», para Zamaya en lastre.

Movimiento de viajeros

Día 6 de Agosto de 1902.
Entrados, 1.609
Salidos, 941

Quedan, 68
Existencia anterior, 13.743
Existencia, 13.816

Observaciones del día

Hé aquí las observaciones meteorológicas hechas ayer por el Observatorio de esta ciudad:
Altura barométrica á las nueve de la mañana, 761,51
A las tres de la tarde, 760,70.
Temperatura máxima al sol 29,1.
A la sombra, 23,5
Temperatura mínima á la sombra 15,6.
Al reflector, 15,0.
Dirección dominante del viento, N y S y E.
Velocidad media en kilómetros diarios, 18,25.
Lluvia expresada en milímetros 0,0.

Teatro Principal

Función para hoy:
A las nueve en punto.—El señor Joaquín, El hechizo, (estreno), y los Pavos reales.

Por telégrafo y teléfono
Conferencias telefónicas
DE BILBAO
7, 11 n.

La cuestión del Municipio

Hoy se aseguraba que esta tarde quedaría designados los concejales de real orden que han de formar parte de este Ayuntamiento.
Nada ha habido.
Se asegura que entre los elegidos figuran José Otdun, Atanasio Arizaga, José Murga, Aniceto Bidea, José María Pinillos, Salustiano Madroño, Pedro Alzaga y Pedro Gandiaga.

Es probable que mañana se conozcan los nombres de los concejales que serán nombrados.

Cadáver aparecido

A las doce y media de esta tarde ha aparecido entre el vapor «Consuelo» y la balandra «Tres amigos» anclados en el Arenal, el cadáver del individuo que anteayer se recibió ahogado en la ría.

El cuerpo del ahogado ha sido conducido al depósito del cementerio.

Una vez identificado ha resultado pertenecer á Santiago Tutor, de 46 años de edad, natural de Deusto y cargador del muelle.

Un ahogado

Ayer tarde pereció ahogado en el río Galindo un niño de corta edad.

Este en unión de otros fué á bañarse en el referido río.

Sus compañeros han manifestado que le vieron saltar al agua y no volvió á aparecer.

Se supone que al zambullirse sufrió un golpe en la cabeza que le privó del conocimiento y pereció ahogado.

Se ha practicado un minucioso reconocimiento sin resultado.

La niña desaparecida

Los torales del puesto de Lanchove dan cuenta de que ha aparecido en el monte Ogaño el cadáver de la niña

que, como oportunamente le comunicó, desapareció de la casa paterna el día 11 del mes de Julio próximo pasado.

El cadáver, en estado de descomposición, estaba sujeto entre dos piedras.

La niña se llama Modesta Echavarrrieta.

Como le telefoné, se cree que se trata de un crimen en el que están complicadas la madre de la niña y dos mujeres más.

Por reoacer sobre estas graves responsabilidades fueron reducidas á prisión en la carcel de Larinaga.

El juez que entiende en el asunto ha tomado varias declaraciones á las detenidas.

Inauguración de un teatro

Esta noche se ha inaugurado el nuevo teatro de los Campos Eliseos.

Numeroso gentío invadía las localidades del espacioso coliseo.

Se puso en escena la aplaudida comedia en cuatro actos de los hermanos Quintero, «Los Galeotes».

La compañía del teatro de la Comedia de Madrid ha interpretado admirablemente la aplaudida obra de los hermanos Quintero.

Continúan los aplausos. Adolfo.

El viaje de don Alfonso

Telegráfan de Oviedo que se ha verificado la visita de don Alfonso á la fábrica «La Felguera».

Los obreros le aclamaron sin cesar.

Don Alfonso presenció la operación de cortar y laminar una chapa de doce metros de largo, dos y medio de ancho y 30 centímetros de grueso.

Después visitó una escuela, á donde concurren 300 niños, hijos de obreros.

En esta escuela se les enseña de todo.

Después visitó la antigua fábrica de la Compañía Asturiana y que en la actualidad pertenece al señor Duro.

El recibimiento fué muy entusiasta.

Seguidamente salió en un tren formado por ocho plataformas, en una de las cuales se habían colocado dos sillones para don Alfonso y para el príncipe de Asturias.

Ambas sillas se hallaban cubiertas y adornadas con follaje, artísticamente preparado.

En las demás plataformas se habían colocado convenientemente, los asientos para el acompañamiento.

En este tren fueron á visitar un coto minero.

A don Alfonso le acompañaban el general Pacheco y el director de la fábrica «La Felguera».

Varias locomotoras habían salido delante con objeto de limpiar la vía.

El tren marchó al paso de un coche.

Seguieron su marcha por la carretera varios coches y automóviles.

Los mineros custodiaban la vía con herramientas propias del trabajo.

La línea que recorrió está enclavada dentro de la del Norte.

Los obreros vitorearon á don Alfonso poseídos de gran entusiasmo.

Don Alfonso tenía preparado el regreso por la línea de Langreo, pero preferió realizarlo por la misma línea á la Felguera, regresando después á Oviedo.

En todas las estaciones del tránsito fué vitoreado.

En una estación próxima á Oviedo un niño se abalanzó al carruaje de don Alfonso aclamándole.

Este le sostuvo por temor á que cayera y ordenó que se le entregara una cantidad de dinero y se le diera billete de primera para regresar á su pueblo.

Al niño se le entregó un billete de Banco y se arrojó á la vía diciendo ¡adiós! y sin que, afortunadamente, se causara daño alguno.

En Oviedo, los andenes de la estación se hallaban comple-